
 

 

Discurso do Sr. Diretor da FFCLRP-USP, Prof. Dr. Oswaldo Baffa Filho - 
Colação de grau de licenciandos e bacharelandos em Ciências Biológicas, 
Psicologia e Química, de Psicólogos, e de bacharelandos em Química 
Tecnológica – Formandos de 2002. 
“Excelentíssimas autoridades, Senhores Diretores e Representantes de Unidades, 
prezados colegas da Congregação, Professores, Funcionários, Alunos, 
Homenageados, Senhores Pais, Familiares e Amigos dos Formandos e por último, 
mas não menos importante, senhores formandos e futuros colegas. Como Diretor da 
Faculdade de Filosofia, Ciências e Letras de Ribeirão Preto cabe-me a honra de 
abrir oficialmente essa cerimônia de formatura da 36a turma de Biologia e Química, 
e 35a turma de Psicologia desta Faculdade e dirigir-lhes algumas palavras. 
Solenidades desse tipo tem um grande valor simbólico que levam-nos a refletir 
sobre o seu conteúdo. Não vou comentar porque todos estamos aqui em vestes 
talares negras em uma quente tarde de dezembro, mas isso já deve dar a idéia a 
todos da importância desta cerimônia. Há pouco tempo os hoje formandos aqui 
chegaram para juntos iniciarmos uma viagem através do campo do conhecimento e 
do amadurecimento pessoal. Como mestres pudemos verificar isso através do 
progresso nas provas, testes e também pela forma crítica como os alunos passaram 
a agir no ambiente universitário. Os Senhores pais também devem ter percebido 
esse amadurecimento na convivência familiar e nos conflitos, inerentes a todo 
desenvolvimento. A realização de um curso Universitário é uma das mais 
importantes etapas da formação, formação essa que agora deverá ser continuada e 
não mais um curso terminal. Esperamos que os senhores tenham tomado gosto 
pelos atos de estudar, pesquisar, aprender e cultivar a curiosidade e os pratiquem o 
tempo todo em suas vidas, pois essas atitudes não serão agora uma opção, mas 
sim uma necessidade para sobreviver na sociedade de informação em que vivemos. 
Nesta sociedade, cada vez mais saber irá significar poder fazer. Depois de um 
século marcado por avanços magníficos nas ciências que aqui desenvolvemos, que 
em termos práticos pode ser traduzido por um aumento da longevidade e outras 
benesses tecnológicas. E que fomos privilegiados por estarmos ativamente 
participando da formação de pessoal e geração de conhecimento, chegamos a um 
impasse. Esses avanços foram tão notáveis que por algum tempo parecia que os 
conflitos, como as duas grandes guerras e posteriormente a guerra fria, que, apesar 
do nome em algumas ocasiões chegou a levar o mundo próximo da destruição total, 
tinham desaparecido. Alguns foram tão ousados que chegaram a anunciar o fim da 
história! Porém, novamente a história se impõe e traz novos e notáveis desafios 
para o século que apenas se inicia. A questão do desarmamento mundial e os seus 
reflexos nas sociedades volta a ser um ponto importante da agenda de discussões. 
Com a nova corrida armamentista recursos preciosos são desviados para atividades 
destrutivas. Como atacar este e outros problemas até bem mais próximos de nós, 
como a miséria e a violência cotidiana? Neste cenário o que virá? Bem, não 
sabemos ainda a resposta a essa pergunta, porém uma coisa que temos certeza é 
que a turma que agora se forma ajudará a responder a essa questão. Afinal, os 
senhores fazem parte da elite intelectual desse país e tiveram acesso à melhor 
Universidade do Brasil. A qualidade da Universidade de São Paulo é visível através 
da pesquisa e dos seus serviços de extensão, e pela excelência dos seus alunos. 
Esse último item, que representa um dos pilares de nossa instituição, pode ser 
demonstrado de várias maneiras, por anúncios nas seções de classificados dos 
grandes jornais, que disputam egressos desta Universidade, pela posição que os 
nossos ex-alunos ocupam nas suas áreas de atuação, e mais recentemente pelo 
exame nacional de cursos ou o provão que mais uma vez colocou a USP em 
primeiro lugar no país. A qualidade da nossa Universidade, em particular em nosso 



 

 

Campus, tem permitido avançar em várias direções no ensino de graduação, e no 
próximo ano teremos mais cinco novos cursos neste Campus. Dois oferecidos pela 
nossa co-irmã, a Faculdade de Medicina, dois pela nossa escola e um em uma 
colaboração inédita entre essas duas escolas. A criação dos novos cursos com o 
conseqüente aumento de vagas é uma mensagem positiva da nossa Universidade 
para todos os jovens deste país, que almejam uma educação de qualidade, crítica e 
participativa. Como já dissemos a melhoria da educação e da escolaridade de nossa 
juventude é uma das condições necessárias para nos libertarmos das amarras do 
atraso e do subdesenvolvimento. Essa formatura representa mais um ritual de 
passagem, marcando agora o início de uma nova fase em suas vidas. Vocês agora 
passam a ser agentes ativos dos processos e, portanto, uma parte importante da 
solução dos problemas  do nosso país. A crítica é e sempre será bem vista, mas 
espera-se muito mais de alguém que teve o privilégio de receber a formação que 
vocês receberam. Espera-se agora uma posição conseqüente não somente 
apontando problemas e falhas em nossa sociedade, aí incluída a Universidade, mas 
também e principalmente contribuindo, com as competências adquiridas nos últimos 
anos, para solucioná-las. Essa é uma tarefa difícil e cada geração tem que realizar a 
sua parte, do fundo de nosso coração, desejamos a vocês, a essa turma que agora 
se forma, muito mais sucesso do que a minha geração teve nessa empreitada, para 
termos um Brasil melhor e mais justo a cada formatura. Uma vez um velho professor 
ao se despedir de seus alunos deu o seguinte conselho: em tudo que fizerem 
entreguem os seus corações, pois com isso estarão recebendo em troca uma alma. 
Façam isso! Se entreguem com paixão às próximas etapas de suas vidas e tudo 
será mais interessante e gratificante. Finalizando, cumprimento os senhores 
formandos e os senhores pais pela conquista que hoje comemoramos com os mais 
efusivos votos de felicidades, desejando a todos os presentes os melhores votos de 
um Feliz Natal e um Ano Novo com Paz e Alegrias. Muito Obrigado pela atenção!”.  


